

**Título:** Muerte de Hugo Rafael Chávez Frías, repercusión en Latinoamérica y el Mundo

**Autores:** MSc. María Antonia Núñez Valerino

MSc. Ismaela Hechavarría Trujillo

**Centro de procedencia:** Universidad de Ciencias Pedagógicas Frank País García

**Recibido abril 2014 – Aprobado junio 2014**

Resumen

Hugo Rafael Chávez Frías, presidente en el ejercicio del poder durante 14 años de la República Bolivariana de Venezuela, hasta su fallecimiento, sus profundas ideas de carácter integracionista, lo convirtieron en guía indiscutible de su Revolución. Jamás un líder político de América Latina alcanzó una legitimidad democrática tan irrefutable, su activismo en la política exterior impactó en el mundo, reconocido como uno de los gobernantes más influyentes del mundo, elocuencia profundamente humanista y antiimperialista, sus familiares, pueblo, y el gobierno recibieron de todas las partes del mundo y en especial de latinoamérica, mensajes de condolencia por su desaparición física. El trabajo tiene como propósito reflexionar a partir de valoraciones de diferentes personalidades del globo terráqueo en torno a la repercusión de la muerte del Comandante presidente venezolano, que expresan lo que significó y significa este gran hombre, denominado el “mejor amigo de Cuba”.

**Palabras Claves:** muerte, activismo político, condolencia, repercusión, personalidad

**Title:** Death of Hugo Rafael Chávez Fries, repercussion in Latin America and the World

**Authors:** MSc. María Antonia Núñez Valerino

MSc. Ismaela Hechavarría Trujillo

Procedence: University of Pedagogical Sciences “Frank País García”

**Abstract**

Hugo Rafael Chávez Fries, president in the exercise of the power until his death during 14 years of the Republic Bolivarian of Venezuela, their deep ideas of character integrationist, transformed it into unquestionable guide of his Revolution. A political leader from Latin America never reached such a democratic irrefutable genuineness, his activism in the foreign policy it impacted in the world, grateful as one of the most influential rulers in the world, deeply humanist and anti-imperialist eloquence, their relatives, town, and the government received from all the parts of the world and especially of latinoamérica, messages of condolence for his physical disappearance. The work has as purpose to meditate starting from valuations of different personalities from the globe terraqueous environment to the repercussion of the Venezuelan Commanding president's death that you/they express what meant and this great man means, denominated the best friend in Cuba

**Key Words:** death, political activism, condolence, repercussion, personality

## Introducción

La muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida, pues esta no se conquista, sino la vida, son muchos los estudiosos que, de manera indistinta, han abordado el término de la muerte, en el trabajo que a continuación presentan las autoras solo se hace referencia de muerte, teniendo en cuenta los criterios de José Martí (1975 : 386) cuando refiere que “no mueren los que a la ciencia y a la Patria hicieron bien”; precisamente Hugo Rafael Chávez, supo interpretar de manera cabal el pensamiento independentista, unitario de los próceres latinoamericanos y caribeños, líder que recuperó la dignidad, y el orgullo de ser venezolano/as.

Su muerte repercutió de todos los países del mundo, en especial en los pueblos de América. A su funeral asistieron decenas de Jefes de Estados, gobiernos, ministros, organismos y organizaciones, científicos, políticos, artistas, deportistas, religiosos, académicos, que de diferentes maneras: con altares, marchas, oraciones, murales, pinturas, cartas, canciones, decreto de duelo nacional, notas de condolencia de naciones hermanas, etc., rindieron póstumo homenaje a este bien ponderado eterno Presidente.

El trabajo centra su atención en las opiniones, criterios, juicios recogidos en diversos documentos: algunos sitios web, revistas, en especial de la prensa escrita, sobre todo del órgano oficial “Granma”, de algunas personalidades que se desenvuelven en diversas esferas de la vida, no solo cubanas, que resultaron de gran interés, y valor para la realización de este trabajo; en ellos se plasma el sentir de la familia del extinto Presidente Chávez sobre todo el de su hija, María Gabriela, jefes estados, políticos, deportistas, científicos, embajadores, familiares de los 5 héroes, etc.

Es propósito del mismo reflexionar en torno a la repercusión de la muerte física de este gigante y excepcional hombre que no cabe en su tumba, pues tiene junto a Bolívar, como expresó José Martí hace más de un siglo, tiene que hacer mucho en América. A él como a otros, le está prohibido morir. Su obra, sus ideas, legado y amor por los necesitados, por los que nunca tuvieron nada material, tendrán vida eterna, seguirá viviendo por siempre en el corazón de todo el pueblo venezolano y latinoamericano; en esos jóvenes, esas madres, porque la luz que prendió no tiene la menor intención de apagarse, dado a que la victoria se hizo pueblo.

## Desarrollo:

No por esperada, Nicolás Maduro (2013) informa al pueblo venezolano, en una alocución, aquella fatídica tarde, la triste noticia de la desaparición física del querido y eterno Presidente de la República. Al respecto señala:

“Queridos compatriotas que nos escuchan y nos ven en todo el territorio de la Patria y nuestros hermanos del mundo: Hoy, 5 de marzo, luego de haber acudido a la reunión del Consejo de Ministros y de la Dirección Político Militar de la Revolución, nos dirigimos aquí a las instalaciones del Hospital Militar de Caracas para seguir la secuencia de la salud de nuestro Comandante Presidente, y en el momento en que nos encontrábamos recibiendo el parte, acompañando a sus hijas, a sus hermanos, a sus familiares, recibimos la información más dura y trágica que podamos transmitir a nuestro pueblo:

A las 4:25 de la tarde de hoy, 5 de marzo, ha fallecido el Comandante Presidente Hugo Chávez Frías, luego de batallar duramente con una enfermedad, durante casi dos años, con el amor del pueblo, con las bendiciones de los pueblos y con la lealtad más absoluta de sus compañeros y compañeras de lucha y con el amor de todos sus familiares”.

A pocos minutos del anuncio oficial del deceso del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, decenas de jefes de estados, estadistas, políticos, religiosos, organizaciones de diferentes puntos del mundo se trasladaron a Caracas, Venezuela a rendirle tributos, entre ellos : el Papa , representantes de diferentes organismos de integración tales como: CELAC, ALBA, ONU, UNASUR, OEA, entre otras.

Precisamente el Embajador de Venezuela ante la OEA, uno de los funcionarios defensores de la posición de unidad e integración de la política venezolana, Roy Chaderton (2013 :3) , valorando la figura de lo que representó y seguirá simbolizando Chávez expresó...“ no necesitamos buscar el bronce o el mármol ya Hugo Chávez, el estadista, el militar que ruge, ríe, canta, y sonríe está esculpido en carne viva en las pieles de todos los colores, en la cabelleras de todos las texturas y en los huesos de todos los venezolanos liberados por el... Chávez seguirá ganando batallas y elecciones...”, El representante permanente de Cuba en la Asamblea Naciones Unidas (ONU) , Rodolfo Reyes, destacó la labor de Hugo Chávez en la promoción y desarrollo de la solidaridad entre los pueblos y su dedicada entrega a la erradicación de la pobreza y la desigualdad de Venezuela y la región; al mismo tiempo recordó que el gobernante fue uno de los principales fundadores e impulsores de la CELAC, al señalar que...“enardecido, persuasivo, elocuente, ingenioso, y emocionante Chávez habló desde las entrañas de los pueblos, cantó nuestras alegrías y declamó nuestros versos apasionados con perenne optimismo” (Reyes, 2013 : 5)

Elías Jaua, canciller venezolano, agradeció a todos los países del mundo representados en la ONU, ante la desaparición física del eterno presidente Chávez, y al mismo tiempo expresó que se estaba rindiendo homenaje “a un hombre, un gran humanista que fue víctima de una campaña de satanización, que buscaba cambios en un país marcado por la miseria” (Jaua, 2013: 5).

Ban Ki-moon (2013), secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), destacó que el presidente venezolano dio una fuerte batalla por lograr la unidad en Venezuela y en los países latinoamericanos, fue uno de esos líderes que hizo la diferencia en su país, en la región y en el mundo... será recordado por su habilidad para conectar en un nivel humano con los más vulnerables...”.

Entre tanto representantes de los gobiernos de Centroamérica; Argentina, Uruguay, Nicaragua, Bolivia, El Salvador, entre otros, algunos de ellos fuertes aliados de Venezuela, dieron a conocer sus condolencias a la familia, gobierno y pueblo venezolanos; el presidente de El Salvador, Mauricio Funes (2013), envió a la familia del Presidente Chávez, al gobierno y al pueblo de Venezuela, su profundo pesar por la muerte de este gran líder, que ahora pierde América Latina y destacó que “su muerte sin dudas, producirá un vacío en la política, pero sobre todo en el corazón de los venezolanos y venezolanas”, y más adelante afirma “físicamente él ha muerto, pero sus ideas están más vivas que nunca, porque fue en vida una persona que se proyectó no solo por el adelanto en su país sino por el de otras naciones, siempre abogó por la igualdad de todos los seres humanos y porque siempre tuvieron un sentimiento de paz y que existiera equidad en todos los sentidos de la vida.... “sigue vivo en el corazón de todas las personas buenas del mundo, por sus ideas tan valiosas, sus ideas de progreso para todos.”

El presidente de Panamá, Ricardo Martinelli se destacó: “deseamos expresarle nuestro pésame al Pueblo Venezolano y a la Familia Chávez por el sensible fallecimiento del líder Presidente. Por otra parte el gobierno de Guatemala manifestó sus condolencias al pueblo de Venezuela por la muerte del presidente Hugo Chávez, en la voz de su canciller Fernando Carrera.

Cristina Fernández, mandataria Argentina, muy condolida, expresó: los “hombres como Chávez no mueren se siembran, no vine a despedir a un presidente sino a un compañero y un amigo” entre tanto Pepe Mujica presidente del Uruguay amigo entrañable refirió al respecto “Chávez es una figura de este tiempo cuyo legado fue haber sembrado la unidad latinoamericana en todo el continente” (Mujica, 2013: 3)

Para América Latina, para Cuba y para el mundo, la muerte de Chávez ha significado un impacto muy fuerte, ellos lloran su muerte. A través de diversos comunicados lamentaron, el deceso del eterno presidente de esta nación caribeña, precisamente el 5 de marzo

como bien expresa F. Castro (2013: 2) falleció “el mejor amigo que tuvo el pueblo cubano a lo largo de su historia...ni siquiera el mismo sospechaba cuán grande era ¡hasta la victoria siempre, inolvidable amigo!”

Así también el expresidente hondureño, Porfirio Lobo refirió que Chávez fue un “líder que luchó por la integración de los pueblos latinoamericanos”, legado que deja a las presentes y futuras generaciones de la región.

En otras regiones del globo terráqueo, la figura política principal de la Federación Rusa, Vladimir Putin ( marzo, 2013) destacó ...”Chávez fue un hombre fuerte y amigo fiel, al que calificó de líder eminente y amigo fiel de Rusia, él dio un nuevo impulso a las relaciones entre Rusia y América Latina”, expresó además, la esperanza de que siga adelante la cooperación entre Caracas y Moscú a pesar de su muerte. Por otro lado, el presidente Evo Morales (2013:.3) refirió, que “Chávez seguirá inspirando la lucha por la libertad, tras su partida seguirán sus pasos para lograr la liberación definitiva de nuestros pueblos... después de Bolívar, libertador de la Patria Grande hemos tenido ahora a Hugo Chávez, redentor de los pobres del mundo”

Raúl Castro, Presidente de la República de Cuba ( 2013 :2), expresó “Chávez se fue invicto, victorioso, invencible, gigante de pensamiento y acción...entró por la puerta grande en la historia y nadie podría cerrar esa puerta, ni olvidar lo que ha sucedido... el pueblo de Venezuela, sabrá defender sus conquistas y nosotros como hasta ahora, estaremos juntos a ellos rodillas en tierra...”

Nicolás Maduro (2013: 1) refirió que “la muerte de Chávez es un suceso duro y trágico, sus ideas siempre estarán presentes en el rumbo de la región latinoamericana por su propia independencia...acá estaremos para continuar su trabajo junto al pueblo y darle vida a su legado... hoy y siempre, su nombre estará al frente de las grandes causas de la Patria, Venezuela, la Patria latinoamericana y caribeña...”.

Los miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y los pueblos de Nuestra América dejaron plasmado por diferentes vías y momentos la consternación y el profundo dolor , una vez conocida la noticia del fallecimiento del Comandante Presidente de la hermana República Bolivariana de Venezuela, expresaron las más sentidas condolencias a sus familiares, y a su pueblo en general al que dedico toda vida, destacando además todo la entrega permanente a favor de la soberanía e integración de nuestras naciones , al desarrollo y solidaridad entre los pueblos de la región y sobre todo su entrega a la erradicación de la pobreza y desigualdad en la región y en particular Venezuela.

Destacaron además su interés de trabajar por el logro de una América Latina y el Caribe unido, fuerte y seguro, valores que le inculcó a esta Comunidad de Integración de los Países Latinoamericanos.

El querido ex pelotero, gloria deportiva cubano, Orestes Kindelán tras la noticia de la muerte de Chávez expresó...” no hay palabras para calificar a un hombre tan grande y tan sencillo y humilde... sus ideas no podrán olvidarse en Venezuela, Cuba y toda Latinoamérica, donde ahora tenemos que seguir luchando para hacer realidad sus sueños de ver felices a los pueblos humildes...solo un hombre tan grande podía tan humano<sup>12</sup> (Kindelán, 2013, pág3)

Fidel Castro Díaz Balart (2013:.4), científico cubano expresó “hemos venido a despedir, junto a todo nuestro pueblo a un hermano querido, a un hombre excepcional de la Revolución Venezolana y latinoamericana y a un ser humano extraordinario. Siempre tuvo una gran solidaridad con nuestro pueblo y una entrañable amistad con el líder de la Revolución y el presidente Raúl, en pocas palabras no se decir lo que dejó a América Latina, es un legado inmenso de solidaridad, de valor, de todo lo que un revolucionario como él puede hacer”,

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia- Ejército del Pueblo( FARC- EP) emitieron al conocer la dolorosa noticia emitieron un sentido comunicado mediante el cual

se unían al duelo de los bolivarianos de Venezuela y el mundo, reconociendo que nadie como Chávez combatió tan apasionadamente por materializar el programa social del Libertador Simón Bolívar, la unidad, convicción de soberanía y libertad de los pueblos del continente.

Desde África especialmente en Kenia su presidente, Mwai Kibaki lamentó la muerte de este gran estadista a quien definió como un arquitecto clave en la relación Africana Sudamérica.

Por otro lado, La Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América –Tratado de Comercio con los Pueblos ( ALBA- TCP) rindió póstumo homenaje ante el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas en la voz de la representante permanente de Bolivia en Ginebra cuando aseguró ...”Chávez supo interpretar de manera cabal el pensamiento independentista y unitario de los próceres latinoamericanos y caribeños, y llevarlo hasta su expresión más acabada, materializada en la fundación del ALBA”.

(Navarro, 2013:3)

En igual medida, actores estadounidenses como : Danny Glover, Sean Penn, los cineastas Michael Moore, y Oliver Stone expresaron también sus condolencias al pueblo venezolano, destacando la labor del desaparecido mandatario Hugo Chávez, defensor de los pobres del mundo, amantes de la paz y la libertad.

Muchos son los líderes latinoamericanos y caribeños que coinciden en considerar entre otros muchos aspectos, que el extinto presidente Hugo Chávez dejó un enorme legado a la América Latina entre los que se precisan los siguientes: liberación, inclusión social, unidad latinoamericana, justicia social, integración, materializado en las diversas misiones, entre las que se destacan: barrio adentro, misión milagro, operación, vivienda, Sucre, cultura, etc. ellas en su conjunto permiten afirmar que su obra, la de la 5ta República de Venezuela, ha dado Patria al pueblo que lo acompañará por siempre, en el camino hacia la eternidad.

Tiene toda la razón el Héroe de la República de Cuba, prisionero del Imperio, Gerardo González (2013 :10), cuando al enterarse de la muerte del querido Comandante Chávez expresó...”es el revolucionario latinoamericano que más hizo en tan corto tiempo, a favor de la integración de nuestros pueblos, de aquellos que al decir de José Martí tienen un mismo origen, un idioma común y han sufrido las mismas penurias y maltratos... su antimperialismo claro y resuelto y su certera visión latinoamericanista, lo sustantivan como Líder Universal, del movimiento revolucionario y progresista...”

Camaradas cercanos a la familia de Chávez Frías estiman que como revolucionario y padre sembró en sus hijos de sangre, hermanos y en miles de hijos venezolano/as y latinoamericanos muchos sentimientos de amor patrio y sensibilidad humana; es por ello que consideramos necesario dejar plasmado en este trabajo una de las más emotivas y contundente misiva, escrita por una de las hijas del Presidente Comandante Chávez. En ella expresa su profundo amor e incondicionalidad a esta emblemática figura, la que tituló: “Gracias por devolvernos la Patria”, al respecto refiere...”Duele, tu partida, es un dolor que me quema el alma, que difícil se me puso la vida sin ti... tú alma es tan infinitamente inmensa que ese cuerpo te quedó pequeño y sencillamente tuviste que volar y ser libre... eres un gigante...tu siempre serás la luz que ilumine mi camino...gracias por tanto amor de padre... por tu constante ejemplo, gracias por tu risa, gracias por tu llanto, gracias por tus canciones, gracias por tus bailes, gracias por tu alegría, gracias por tu absoluta y eterna entrega, pero por sobre todo gracias, Comandante por devolverme la Patria.

Nosotros, cuidaremos tu Patria y defenderemos tu legado como tú nos enseñaste a hacerlo, jamás te irás porque en nuestras manos está tu llamarada, Hugo Chávez hasta siempre mi amado eterno “(Chávez, 2013: 5)

Conclusiones:

Su muerte es sólo física, su obra, sus ideas, amor por los necesitados por los que nunca tuvieron nada material, tendrán vida eterna, no ha muerto, vive para siempre en el

corazón de todo el pueblo venezolano y en los latinoamericanos, porque los valientes no mueren, Chávez junto a Bolívar, Sandino, Martí y Che están haciendo más fuerte la luz de nuestra América dejándoles su legado, con fuerza moral humanista, paz, amor, y unidad para los humildes, por el eterno Presidente que cambió a Venezuela y Latinoamericana, el que como dijo el cantautor cubano en su canción “el regreso del amigo”(Raúl Torres, 2013), fue “momentico a la misa”

Es solo un hasta siempre, queda prohibido dejar morir a Chávez, en ello se nos tendrá que ir la vida, el sigue en el alma de su pueblo y latinoamerica, en esos jóvenes, esas madres, la luz que prendió no tiene la menor intención de apagarse, con él la victoria se hizo pueblo, no se conquista la muerte sino con la vida, que como expresó José Martí (1975:130)... “todo camina a la muerte por la senda de la vida y a cada ser que se hunde responde un ser que se alza...”

Chávez vive, su pensamiento y acción vivirán cada vez más por siempre, el es patria, es escuela, es América Latina y el Caribe, Venezuela, por que abrazó los ideales de todos los humildes y pobres del mundo, hombres como él no mueren, están siempre en el corazón de quienes por siempre los querrán.

## Bibliografía

- Ban Ki-moon. (2013). (En línea) disponible en <http://www.correodelorinoco.gob.ve/nacionales/onu-rinde-merecido-homenaje-al-comandante-hugo-chavez>. (Consultado febrero 3, 2013)
- Castro Díaz Balart, F. (8 de marzo de 2013). Hemos venido a despedir a un amigo. Periódico Granma.
- Castro Ruz, F. (11 de marzo de 2013). . “Perdimos nuestro mejor amigo que tuvo Cuba”. Periódico Granma.
- Castro Ruz R. (8 de marzo de 2013) “Chávez se fue invicto”. Periódico Granma.
- Chaderton R. (16 de marzo de 2013): intervención en la ONU...“no necesitamos buscar el bronce o el mármol...” Periódico Granma,
- Chávez, M. G. (16 de marzo de 2013). Gracias por devolvernos la Patria. Texto íntegro de la carta escrita a su padre. Periódico Granma.
- Fernández K. C. Texto completo. Cuando hacemos la primera guardia...solo quiero recordarlo vivo”. (en línea). Disponible en TWtiter [www//](http://www.twtiter.com)... (Consultado marzo 2, 2013)
- González Gerardo (8 de marzo de 2013): Chávez Camino a la eternidad. Periódico Granma p.10
- Jaua, E. (marzo de 2013). Homenaje a Chávez en la Asamblea General de la ONU. Periódico Granma .p. 5
- Maduro M. N. (2013). (en línea). Disponible en <file:///international/2013036/156554985.html> “la muerte de Chávez es un suceso duro y trágico”. (Consultado, 15 marzo 2013).
- -----, Periódico Granma 15, marzo 2013
- Morales S, E. (2013). (en línea). Disponible en <file:///international2013006/156555887.html>
- Martí, J. (1975). Nuestra América. En: Obras Completas. T.6. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales. p.386.
- -----, Escenas mexicanas. Revista Universal. En: Obras Completas. T6. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales. P.130.
- Mujica, José (pepe): Periódico Granma (Consultado, 8 marzo, 2013)
- Muerte y funeral de Hugo Chávez Frías.(2013). (En línea). Disponible en <http://es.wikipedia.org/w/index.php>. (Consultado, febrero 2014).

- Navarro Angélica (7 de marzo de 2013). "Chávez un revolucionario universal". Periódico Granma.
- Putin, Vladimir (2013). Chávez fue un hombre fuerte y amigo fiel. Disponible en <file:///C:/bilateral-relations20130307/156575141.html> (Consultado 12 febrero2014)
- Reyes Rodolfo (14 de marzo de 2013). Homenaje a Chávez en la Asamblea General de la ONU. Periódico Granma (1 de marzo de 2014). Periódico Sierra Maestra.